

EL OBRERO

AÑO XXIX

NUM. 1.367

Palma de Mallorca 29 de Junio 1928

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

BALEAR

Órgano de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

EL HOMENAJE A LUIS BELLO

Como homenaje al gran maestro visitador de Escuelas, a cuya altruista tarea ha consagrado su vida, se ha abierto una suscripción nacional para con cuyo producto regalarle una casa donde pueda morar con su familia. Por que Bello no sólo merece una casa, sino que es acreedor a un gran palacio ya que su labor, su política de escuela, y de escuela liberal, como ha dicho Araquistáin, es de las más nobles y necesarias para el resurgimiento de España, de España culta y libre.

Desde hace treinta años viene Bello realizando un admirable magisterio en la prensa en pró de la escuela, narrando en forma magistral y bella sus visitas hechas a casi todas las que existen en nuestro país, mezclando con equilibrio insuperable la emoción civil de la enseñanza y la poesía de los pueblos y paisajes que recorre; el dolor de nuestro atraso presente y la firme esperanza de una nación que ante todo ha de redimirse por fuerza.

¿Tendrá este homenaje la repercusión y la acogida que se merece por parte de todos los españoles amantes de la cultura y el progreso? ¿Habrá sido al menos acogido bien por los liberales progresistas de todo fuste. La oportunidad no puede ser mejor para que resulte lucido no sólo bajo el punto de vista de una buena recaudación de pesetas al fin indicado, sino bajo otro aspecto moral superior que no es necesario explicar a los que tienen fino el sentido liberal.

En toda Mallorca se han recaudado, según los datos publicados por la prensa, unas trecientas pesetas. ¡Que miseria, señores, que miseria tratándose de don Luis Bello, del apóstol de la escuela!

¿A que será debido esta insignificante recaudación? Tal vez a una mala organización por parte de los que han llevado la iniciativa del asunto, que no han sabido despertar el interés y entusiasmo de los ciudadanos. Quizá sea también debido a que el pueblo está ya harto de homenajes y no presta atención a ninguno por muy merecido y justo que sea; pagando así, con la indiferencia, todo aquello que degenera en abuso. Una y otra cosa es posible, pero la suscripción pró Luis Bello no debió tener este resultado tan ínfimo. No debe tenerlo, pues aún es tiempo para duplicar y cuatruplicar esta cantidad. Solamente el elemento liberal (las derechas le tienen puesto el veto a esa

suscripción), entendiendo por elemento liberal en este caso a republicanos, liberales monárquicos, socialistas, anarquistas, comunistas y todos los que simpatizan con la política civil y liberal de la enseñanza, solamente estos elementos, por pequeño que sea el esfuerzo que hagan podemos hacer llegar hasta mil o más pesetas esta suscripción. La cuestión estriba en que una comisión de hombres activos y entusiastas organicen bien la cosa. La Asociación de la Prensa, ¿por qué no organiza una función teatral pró-Bello? Y si no lo hace esta entidad por razones de... delicadeza profesional ¿por que no la prepara «Salud y Cultura» de acuerdo con la comisión organizadora citada?

Señores liberales; amigos republicanos; compañeros anarquistas y comunistas; camaradas socialistas; si alguna política nos puede ser común a todos es la política escolar, la política de enseñanza civil, libre de dogmatismos y el homenaje a Luis Bello representa un tributo de simpatía y adhesión a esa política, la única que ha de redimir al género humano de la ignorancia y de todas las esclavitudes. No le regateemos nuestro apoyo, que no falte nuestro entusiasmo, tengamos al menos el sentido de contraste que neutraliza las cosas y contrarresta los malos ejemplos.

¿Que es el Socialismo?

La idea socialista es clara y noble. Nosotros afirmamos que la forma actual de la propiedad divide a la sociedad en dos grandes clases. La de los proletarios está obligada para vivir, para ejercer de algún modo sus facultades, a pagar una especie de diezmo a la clase capitalista. He aquí una multitud de seres humanos, de ciudadanos, que nada poseen. No pueden vivir más que de su trabajo, y como para trabajar tendrán necesidad de costosos instrumentos de que carecen, véanse obligados a ponerse a la disposición de otra clase que posee los medios de producción, el suelo, las fábricas, las máquinas, las materias primas y los recursos monetarios acumulados. Y, naturalmente, la clase capitalista y propietaria usando de su poder, hace pagar a la clase proletaria un gran censo. No se limita a recuperar los adelantos hechos por ella, a amortiguar el importe de los instrumentos. Del producto del trabajo obrero y aldeano se reserva todos los años e indefinidamente una gran parte: arriendo, renta del suelo, alquiler de muebles urbanos, renta del Estado, renta de acciones y obligaciones, beneficio industrial y beneficio comercial.

Juan Jaurés

DE TIEMPOS REMOTOS

LA MUJER DE LA PREHISTORIA

(Dedicamos el presente estudio sobre la mujer menospreciada, al maestro Gabriel Alomar, cuyas lecciones de su pluma magistral y de su cerebro pensador son siembra de esperanzas en una intelectualidad futura que nos ha de ayudar a ascender a la más elevada cumbre de la ilustración, del derecho humano y de las libertades ciudadanas. Con hombres, aunque pocos, como el ilustre mallorquín, se refortalecen los espíritus más enfermos y la fe desplaza al pesimismo del sitio que indebidamente tomó en el lugar de los optimismos confortadores.—M. C.)

No podemos, en modo alguno, llegar a una concreción, sobre la vida de la mujer en las sociedades antiguas. No obstante las enseñanzas de la arqueología, las investigaciones fructuosas de la paleontología y las traducciones de indudable acierto de la lingüística, nos hacen suponer que la mujer en la prehistoria cooperó con su trabajo muscular e intelectual a la vida de conjunto.

El trabajo en las agrupaciones prehistóricas, el *clan gúilda* de que nos habla el ilustre Letourneau en su *Psicología étnica*, fue, sin duda, compartido entre la mujer y el hombre, según se deduce del formidable estudio, *El origen de la familia*, de Federico Engels y de otros tratados de hombres no menos reputados en las investigaciones de la complicadísima ciencia etnológica; mientras el varón cazaba, la hembra atendía a los alimentos de la entidad familiar, trituraba los granos, recogía los frutos de la tierra y preparaba la lana para los vestidos, que confeccionó hasta mucho tiempo después de haber sido iniciada la historia.

A medida que la humanidad progresó, es decir, intensificó sus modos de civilización, el trabajo de la mujer fué pasando a ser del dominio del hombre. No siendo ya tan necesaria la caza para la subsistencia de la familia, por ser suplida en gran parte con los tubérculos y granos leguminosos, el hombre dejó sus artificios de cazador por la vida urbana, y compelido por su ingénita tendencia al trabajo se hizo cargo del cultivo de la tierra y de la molturación de los granos, menesteres a que se dedicaba la mujer. Así vemos como el hombre se convierte de cazador obligado en voluntario agricultor y deja para la mujer el trabajo de la confección de los alimentos, de los vestidos y de la crianza de la familia. Poco a poco, vemos como el hombre va eliminando a la mujer del trabajo hasta llegar a convertirla en parásito. El se encarga de suministrar la ropa, que confecciona en talleres y fábricas; también se apodera del horno y de la cocina, llegando a reemplazar a la mujer en

el mostrador donde se detallan puntillas, medias, rasos y granadinas, en el planchado y tabado de la ropa; y hasta el servicio de las viandas en la mesa familiar, corre a cargo de *maitres* expertos y de fornidos mozos de comedor. Podemos decir que la mujer ha sido declarada innecesaria para toda clase de trabajos, sin que ello sea lo peor. Lo más pernicioso de la obra civilizadora no está precisamente en el parasitismo de la hembra humana, sino en el problema pavoroso que a ésta se le plantea cuando de soltera o viuda tiene que subsistir a su subsistencia; y como sólo se le permite practicar el arte de ser bonita, ha de recurrir a los aceites y adornos para estimular al *protektor* que le es necesario, ya que la sociedad le impide participar de aquellos trabajos intelectuales y mecánicos que pudieran ser el medio de atender honesta y honradamente a su sostenimiento sin necesidad de ser *protegida* por el hombre.

De aquí que, como ha dicho Oliva Schréiner en la página 77 de su bien documentado libro, *La mujer y el trabajo*, la relación del parasitismo femenino con el peculiar fenómeno del prostibulo, es fundamental. Pero debemos declarar, ante todo, que el parasitismo de la hembra humana no entraña sólo una grave cuestión de moral social, si que también un problema importantísimo de euforia de la raza, cada día más degenerada. Así como la «redimida» Ruth de la leyenda bíblica produce una dinastía de degenerados que comienza en Obed y concluye en el enclenque rey David, el parasitismo femenino no puede producir una raza fuerte porque la mujer es, según reconoce la ciencia biológica, el tipo final de la raza. Si su inteligencia es débil por la falta de cultivo mental, débil será el pensamiento de los seres que de ella nazcan; si sus músculos carecen de fortaleza por consecuencia de la inactividad, su prole carecerá de la salud necesaria. Se debe tener muy presente que a cada órgano del cuerpo humano corresponde una función, y si éstos no funcionan con la regularidad debida, sobreviene, fatalmente, la atrofia que conduce al estado patológico de la falta de vigor físico o de lucidez mental, según una indiscutida afirmación de la ciencia médica.

Se puede afirmar que la mujer parásita, ya se desenvuelva en el perfumado ambiente del harén, ya entre las sedas y tapices del régio alcázar, o bien en el prostibulo generador de las más crueles dolencias, será siempre productora de la miseria fisiológica, causa eficiente de la degeneración de la raza, cuya euforia pretende la eugenesia frente a la oposición de los moralistas de dos caras.

Una raza de mujeres capaces y tra-

bajadoras puede producir permanentemente hombres sanos de cuerpo y de espíritu, fuertes, inteligentes y laboriosos, mientras que las acomodadas a la inactividad, a todos los placeres y vicios del regalo, sólo pueden dar al mundo hijos tarados con la marca indeleble del apocamiento, la pereza y la escrupulosidad que lleva en sí, como carroña medular, toda existencia de mollicie malsana y de placeres agotadores de la economía vital.

María Cambriels

SOLOS DE OCARINA

¡QUÉ CALOR!

Tienen tan poco interés Las Permanentes, lectores, que si van espectadores no pasan de dos o tres.

Y la prensa los comenta ya de tan suscito modo, que al fin se reduce todo, «Queda aprobada la cuenta».

«O pasa a la Comisión que ha de dictaminar. Y no habiendo más que tratar se levanta la Sesión».

Y así, de esta manera con tan poco de aficiente, parece la Permanente un entierro de tercera.

Y los ediles encantados sin tener opuestos polos porque estando ellos solos no van mal acompañados.

A la del lunes pasado le sobra amabilidad aunque faltaba en verdad un poco de mantecado.

Pues nos dijo el buen Quirico, amigo un poco frescales, que todos los concejales soplaban con abanico.

Y que al compás del pay-pay se aprobó el orden del día, bajo un calor que hervía al estilo de Bombay.

Y se votó una subvención (aunque apretando la rosca) para el monumento a Costa con mucha satisfacción.

Y muy poquitos apuros, ya que salieron del paso consignando para el caso la cantidad de diez duros.

No es moco de pavo ¡par diez! ¡esto es rumbo edilicio! ¡Jamás brilló un sacrificio con tanta esplendidez.

Del hecho guardarán memoria toda Palma y arrabales y los incultos concejales van a pasar a la historia.

Y engarzados en oro sus nombres y apellidos serán luego esculpidos a son de música y coro.

¡Gran Costal! ¡Si tu cabeza, de la tumba levantarás, seguramente llorarás de amargor y tristeza!

Antón Aderús

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

La constitución de un Ateneo

Se ha constituido en el Circulo Mallorquin un Ateneo que, por ahora, según leemos, tendrá carácter provisional. El hecho de constituirse en el Circulo Mallorquin ya indica que no se trata de un Ateneo de cultura popular de la que pudiera aprovecharse la clase trabajadora, la más necesitada de ella: «Dhey» ha ganado la partida a Eyaralar, ha triunfado su idea de convertir el Ateneo en una especie de Academia de pasatiempos literarios para recreo y solaz espiritual de los intelectuales solamente. Esto será su fracaso.

Eyaralar, autor del proyecto del Ateneo, según tenemos entendido iba guiado de muy nobles y democráticos propósitos ya que quería dar una gran amplitud a su obra, pero eso oía a plebeyo y esta palabra suena muy mal en los recintos aristocráticos del Circulo Mallorquin. De allí los escrúpulos de Dhey.

Lo que necesita Palma no es un Ateneo de lujo en el que no puedan asistir ni como oyentes los obreros manuales, por razón del ambiente de la casa donde está instalado, sino una sociedad de amplio radio cultural con miras a ilustrar al que no sabe. Un Ateneo ha de ser una especie de Universidad popular para desde su tribuna despertar en el pueblo las emociones del arte y hacerle llegar aquellos conocimientos generales que le son precisos y que no pudo adquirir por no haber estado a su alcance aprenderlos en la escuela. Más para esto es preciso dar facilidades de asistencia al pueblo a las conferencias culturales mediante su celebración en locales adecuados, siéndolo muy poco o nada el Circulo Mallorquin, donde, al parecer, tendrá su domicilio social la nueva entidad.

Un Ateneo aristocrático y para intelectuales sólo será útil sin duda para éstos, que podrán hacer ejercicios espirituales desde su tribuna, pero trascendencia cultural para el pueblo, no tendrá ninguna. Esta es nuestra opinión.

TÁCTICA SINDICAL

TODO O NADA

La intransigencia, la terquedad, la obstinación, la intolerancia, la absoluta seguridad del propio valer y el desdén por el vecino; escuchar la propia voz y desoír la ajena; obedecer ciegamente a los propios impulsos y pasiones; tener mucha fe en la fuerza bruta y poca en la razón e inteligencia; querer resolver todos los problemas sociales en el terreno de la violencia; fluctuar entre las victorias brillantes y las cruces derrotas; huir de las soluciones pacíficas; querer llevarlo todo a sangre y fuego; anhelar todo o nada, es lo que constituye el sectarismo en sus múltiples formas, especie de dogma inflexible, y que, en último análisis, es el genuino producto de atávicas herencias de siglos de violencias, esclavitud e ignorancia del espíritu, de intolerancia e intransigencia religiosas que ha pesado y pesa aún sobre la especie humana.

El movimiento social contemporáneo, inspirado en las más sanas doctrinas científicas, emancipado de una gran parte de prejuicios y supersticiones, no ha podido librarse aún del todo del espíritu de sectarismo e intransigencia.

Las fórmulas absolutas, las radicales, rápidas y trascendentales soluciones, el espíritu de todo o nada, todavía fructifican en el seno del moderado movimiento social.

Todo o nada ha sido la palabra de orden entre nosotros en la mayoría de los movimientos obreros producidos. ¡Y cuántos excelentes movimientos, cuántas causas justísimas han fracasado debido a ese espíritu de absoluta intransigencia! Y cosa curiosa: cuanto menos sólida es la organización obrera, cuanto menos capacidad muestra en la lucha cotidiana

por su propia elevación física y mental, más radical en sus exigencias y más intransigente en sus reclamaciones.

Todo o nada es la fórmula de los principiantes, sean ellos individuos o colectividades. La revolución social inmediata, total, con la implantación del régimen colectivista o comunista, y la esclavitud de la larga jornada; del salario exiguo, del taller inmundo, de la horrorosa miseria física e intelectual. Todo o nada! ¡Fuera los términos medios! La evolución paulatina y progresiva, el mejoramiento gradual, las reformas sucesivas, son obra de burgueses distraídos de socialistas, son obra de traición a la verdadera causa revolucionaria.

Y en nombre de todo o nada se ha conducido a núcleos obreros a más de un desastro, a más de una desilusión.

Ignoran esos ilusos que la vida no es fórmula matemática y que los múltiples factores que la componen no son simples operaciones aritméticas de sumar, multiplicar, restar y dividir cantidades abstractas.

Ignoran las complejidades infinitas de la vida. No saben que a cada acción corresponde una reacción; que donde hay luz hay sombra; que sin el mal no se conocería el bien; que el calor implica el frío; que el triunfo implica la derrota.

Son simplistas. Lo polarizan todo. Entre la luz y la sombra no ven la gran zona de penumbra. Entre la temperatura del hielo y la derrota no interponen el arbitraje, las transacciones y concesiones mutuas. A la misma lucha de clases la reducen a fórmulas matemáticas, a términos irreducibles. Los hombres se mueven en círculos cerrados, como astros en sus órbitas, si salen de ellos es para chocar y aniquilarse.

En la lucha de clases no ven fuerzas históricas que empujan a la Humanidad hacia adelante. Sin lucha de clases estaríamos aún en el fondo de las cavernas y de los bosques, viviendo de la caza y de la pesca.

Si hemos llegado a la comprensión verdadera de la lucha de clases, si luchamos por su abolición, si ya empezamos por abolirla en nuestro modo de ser, en nuestras costumbres y hábitos, no que emos exagerar su aspereza, planteándola en los términos brutales del odio de clases, de la persecución y el aniquilamiento mutuos.

La lucha por la vida individual y colectiva es de por sí demasiado áspera y ruda para hacerla aún, voluntariamente, más penosa e insostenible.

Todo o nada es una fórmula que no responde a las realidades de la vida; a los factores de la vida, a las necesidades y exigencias de los hombres.

La vida está llena de transacciones y concesiones mutuas; y los que luchan por un ideal jamás renuncian a él si se adaptan a la condición, actuales y reales de la vida.

Todo o nada es una fórmula absoluta incompatible con la relatividad de las condiciones humanas. Saber aprovechar las circunstancias, los hombres, los lugares y el tiempo; luchar por el todo; pero jamás desdénar las partes, por más ínfimas que ellas sean; comprender que la vida cotidiana se compone de detalles y que el cuidado de éstos es de suma importancia; todo esto constituye la verdadera táctica de lucha y de triunfo.

El movimiento social contemporáneo, cuya quintesencia está condensada en el Socialismo, emancipándose de todo prejuicio, defiende en el más amplio sentido los intereses comunes y generales a toda la especie humana, huye de la rigidez de las fórmulas absolutas y tiene que adaptarse a las condiciones reales de la vida y la lucha.

Todas las doctrinas, religiones, partidos y sectas que se han encasillado y petrificado en las fórmulas absolutas han fracasado irremisiblemente. La gran ley de adaptación rige el destino de los individuos, de las colectividades, de las teorías y de los partidos.

En vez de la fórmula arcaica de todo o nada, aceptemos esta otra: graduales, aceleradas y constantes conquistas, una larga e infinita evolución hacia el ideal, hacia el bien.

En la Naturaleza todo procede por gradual y paulatina evolución. El sol no alcanza el cenit sin cruzar la inmensa bóveda celeste; la Humanidad jamás llegará a un alto grado de cultura y civilización

sin cruzar una larga y dolorosa vía crucis.

Y a medida que nos movemos, a medida que conquistamos más bienestar y felicidad, a medida que nos perfeccionamos y mejoramos, nos acercamos al Ideal; pero éste, a su vez, se ensancha y se agiganta en el espacio y en el tiempo, y cuando creemos acercarnos a él, lo encontramos cada vez más lejos y más alto.

E. Dickman

La "Página Juvenil"

En el próximo número empezaremos a publicar la «Página Juvenil», dedicada a los jóvenes socialistas. De desear es que nuestros jóvenes pongan el mayor interés para que dicho número tenga un éxito y ello depende del cuidado que pongan en los artículos que escriban para el mismo, los que deben enviarnos con toda la anticipación posible. Lo principal es que se traten temas interesantes, aunque sencillos, para la juventud y para la causa obrera en general, procurando que los escritos no sean muy largos y tengan, en cambio, mucha médula.

Los artículos que se nos envíen para el citado número que no se hallen en nuestro poder el domingo por la noche no aseguramos sean publicados.

Por la paz del mundo

El socialismo camina a pasos agigantados hacia la paz mundial y nadie podrá detener su marcha ascendente hacia fin tan humanitario. Con su fuerza arrolladora serán batidos los nacionalismos bélicos y transformados los imperios burgueses en repúblicas democráticas y socialistas que serán garantía de verdadera paz que anhela la humanidad y establecerán sobre la tierra un régimen de igualdad y justicia social.

La guerra sembró de odios y malicias el mundo y el socialismo se ha impuesto la noble tarea de sustituirlos por la fraternidad humana. La firma de la paz en Versalles fué un engaño y hoy todas las potencias se arman para la guerra. Contra este nuevo peligro en perspectiva hay que estar todos prevenidos.

Los acontecimientos que se desarrollan en todos los países demuestran que la paz es una ficción y está condenada a muerte perpetua, maneándola como un instrumento cualquiera que sólo sirve a los capitalistas, después de haber cometido en la humanidad toda una obra de salvajismo, como ha pasado en todas las guerras que miles y miles de hermanos se han batido el uno contra el otro, encontrándose en el campo sus bienes y su poderío sacan a relucir esa paz y vuelve otra vez todo en el estado de antes, sin acordarse de aquellas madres que han perdido sus hijos, ni de las muchas mujeres a cuyos esposos les arrebató la vida la odiosa guerra, ni de tantos miles de inútiles que vagan por las calles pidiendo de puerta en puerta algo que les alivie el hambre y la miseria.

¿Acordarse de ellos? ¡Se olvidan! Si-guen siempre sus mismas obras teniendo sumidos bajo sus garras egoístas a todos los proletarios de todos los países.

¿Qué podemos esperar de ellos después de celebradas varias conferencias en la Sociedad de Naciones tratando sobre el desarme Universal y medidas económicas de paz, no pudiendo llegar nunca a un acuerdo definitivo?

Esto de la Sociedad de Naciones parece una comedia interminable donde se entretiene al mundo obrero año y más años para que no lleguen al fin deseado.

Mientras los representantes en la Sociedad de Naciones, discuten la paz, por debajo mano todas las naciones van armándose hasta los topes, tanto o más que antes, pero esta vez el plan les va a fallar, las doctrinas de Carlos Marx van imponiéndose, llega ya la hora del socialismo y la paz verdadera será, dentro de poco tiempo lo que reinará sobre la superficie

del globo terráqueo, la aureola matinal anunciará para siempre las grandes palabras del gran maestro: «Obreros de todos los países, Unidos». Y con esta unión llegaremos a implantar la paz y la libertad en el mundo.

Por eso el puesto que debe ocupar la clase obrera está en el Partido Socialista.

Vicente Nicolau

(De la «juventud Socialista»)

DEL GREMIO DE ALBAÑILES

Sobre el Comité Paritario

Cuando el Gobierno decretó la creación de Comités Paritarios en España, le guiaba, de seguro, el deseo de que a ser posible desaparecieran los conflictos sociales. Desaparecer por entero no es probable que se realice, pero, disminuir las huelgas, sí. Las luchas entre el Capital y el Trabajo existirán siempre mientras no triunfe el Socialismo en el mundo. Los comités paritarios evitarán todos los pequeños conflictos, es decir, todas aquellas huelgas que se declaraban antaño sin otra finalidad que demostrar ante el enemigo la fuerza de la organización; ya para defender la dignidad obrera; o lograr el reconocimiento de la personalidad colectiva de la organización, y otras divergencias que se producían de más poca monta. A juicio mio los grandes conflictos no los solucionará el comité paritario: tal vez con la discusión serena y razonada de ambas partes se logre el que un gremio determinado no tenga que lanzarse a la calle para el logro de sus aspiraciones, si esto sucede, se tendrá que reconocer una gran autoridad moral a los comités paritarios.

Cuando se crean instituciones sociales de esta naturaleza, casi siempre encuentran una oposición tenaz en algún sector de la misma clase trabajadora, siempre hay elementos descontentos que serían capaces a sembrar la confusión entre sus compañeros de profesión si no hubiera de tanto en cuando algún compañero que se enfrentase con ellos demostrando lo equivocados que están.

En el gremio de Albañiles y en la Sociedad del ramo «El Trabajo» existen elementos de esa índole, su oposición no es razonada, no pueden demostrar con pruebas que el comité paritario es perjudicial para el gremio, tienen formada una opinión contraria al citado Comité que no es por convicción, sino por sistema. En la última Junta General ha habido dos o tres compañeros que se han atrevido a manifestar que el Comité Paritario es malo y no puede aportar ningún beneficio al gremio, palabras lacónicas que revelan su disconformidad con el Comité.

Esa actitud es intransigente, es suicida; si razonaran claramente su opinión con toda franqueza se les podría combatir con más facilidad y tal vez se les podría convencer del error en que están. No es con el desprestigio que se logra captarse las simpatías de la clase trabajadora. Si en vez de esto hicieran exposición de ideas con toda claridad y libres de todo prejuicio, despojados de bajas pasiones y de odios personales, así tal vez lograrían ser escuchados con respeto (advertíase que sólo me refiero a un grupo insignificante). En vista de las manifestaciones hostiles de estos elementos que he citado, el compañero Ferrallans se vió precisado a manifestar entre otras palabras lo siguiente:

«En distintas ocasiones los vocales obreros del Comité Paritario hemos observado que varios de los miembros del Comité de la Sociedad se han declarado enemigos del Comité Paritario. Si verdaderamente estos elementos reconocen que el Comité Paritario no ha de beneficiar al gremio, porque crean que su labor ha de ser estéril, los que esto crean que tengan al menos el va-

lor de pedir—en una reunión convocada al efecto—la dimisión de los vocales obreros: Nosotros no presentaremos voluntariamente la dimisión, no estaremos dispuestos a aceptar la responsabilidad que tal proceder llevara. Esta responsabilidad que la acepten los que tomen el acuerdo, pero, tened presente que si la Sociedad «El Trabajo» retirara su representación del Comité Paritario, sus puestos serían sustituidos por enemigos nuestros, obreros también, pero, amarillos o favoritos de los patronos. ¿Acaso no tiene importancia que los vocales obreros tengaa facultad para personarse en las obras en construcción, como ha sucedido en el túnel, y exigir la presentación de los libros de contabilidad y enterarse de si abonan a los obreros el salario aprobado por el Comité e imponer multas de veinticinco a treinta pesetas. Esto vale la pena el meditarlo, de pensarlo, bien, porque después el gremio en general sufriría las tristes consecuencias».

Muy bien, mi aplauso sincero a lo expuesto por Ferrallans; sólo hablan así los hombres que como él están seguros de servir fielmente a la causa del trabajo. Excusado es decir que la reunión ratificó su confianza a su representación en el Comité Paritario.

La labor que ha realizado y realiza el Comité Paritario, es, de una trascendencia suma y deberían aprobarla y aplaudirla todos los Albañiles serenos y concientes de su deber por ser de una importancia extraordinaria para todo el gremio, en general. Estos vocales a fuerza de voluntad y desinteresadamente estudian en todo momento la manera de introducir mejoras, provechosas en el gremio; para seguir su tarea es imprescindible que tengan el calor y apoyo en la Sociedad.

¿Por qué no ir al Comité Paritario a discutir frente a frente con la clase Patronal todos los problemas que afectan al gremio? Mientras en España subsista el régimen actual, es un deber ineludible aceptar estos Comités Paritarios y sacar de ellos todo el bien posible en beneficio de la clase trabajadora. Precisamente se debe ir al Comité Paritario para defender la dignidad obrera y contener los ímpetus de la clase patronal.

M. G.

Palma.

Homenaje a María Guerrero

El lunes de esta semana, tal como estaba anunciado, tuvo efecto en el «Teatro Balear» la función de Homenaje a la Insigne actriz María Guerrero, organizada por la sociedad artística de la Casa del Pueblo de Palma, «Salud y Cultura».

Ante numerosa concurrencia que daba aspecto brillante al espasioso teatro del ensanche, particularmente el patio y palcos, que estaban atestados, dióse principio al programa, rompiendo el fuego la compañía del simpático actor señor Forteza, que dió una admirable interpretación al chistoso sainete «El Sexo Débil», haciendo destornillar de risa al auditorio, que correspondió con prolongadas ovaciones.

Acto seguido, presentóse por primera vez ante el público de Palma, la novel cancionista Margarita Ramis, cuya incógnita había despertado gran expectación entre los aficionados. La señorita Ramis obtuvo un franco triunfo y una cosecha de aplausos que son augurio de un brillante porvenir en su carrera artística. Así sea.

A continuación la aplaudida compañía Fuster-Forteza, interpretó, maravillosamente, el divertido sainete «La Cuerda Floja», con la que el público pasó un rato delicioso. Todos los intérpretes recibieron en premio a su notable labor, sendas salvas de aplausos. Luego, invadió el escenario el arte

de la genial Estrella de la Danza, señorita Rosario Santafé, que, una vez más, subyugó con su exquisita gracia a los espectadores, que premiaron su labor con largas y entusiasta ovaciones, obligándola a dar algunos números de plus.

Como final de tan amena velada presentáronse los artistas predilectos del público palmasno: la aplaudidísima «Estrella» de la canción Mari Mercé y el coloso de la risa y notable parodista José Bonnin. Tratándose de artistas tan ventajosamente conocidos como esta popular pareja, huelga decir que menudearon las risas, las emociones y los aplausos, éstos especialmente y de una manera estruendosa con motivo de unos versos que recitó Bonnin y de una Saeta que cantó Mari Mercé alusivos a las excelsas cualidades morales y artísticas de la homenajada que, en vida, paseó triunfalmente, el estandarte del teatro español por las principales capitales de Europa y América.

En suma: un doble triunfo para todos los valiosos elementos que tomaron parte en tan digno acto: triunfo artístico y triunfo moral que ha de producirles inefable sensación por haber contribuido a honrar la memoria de la ilustre María Guerrero, sin otro interés que el de rendir tributo de admiración y respeto a uno de los más altos valores artísticos de España. Y de este triunfo puede apuntarse su buena parte en su haber, la Sociedad «Salud y Cultura», que con la organización de tan honroso acto ha sabido hacer honor a su nombre.

Critición

Hemos recibido de la citada sociedad «Salud y Cultura», aplicándonos su publicación, el siguiente escrito que con gusto publicamos a continuación:

La sociedad «Salud y Cultura», organizadora del festival celebrado el 25 de los corrientes en el Teatro Balear, en homenaje a la insigne actriz María Guerrero, satisfecha del resultado del mencionado festival, hace público su más sincero agradecimiento hacia las corporaciones, entidades y personas que, en una u otra forma, han contribuido al éxito del mismo, sin excluir al empresario de dicho Teatro don José Tous, que, de una manera tan decisiva, ha contribuido a dicho éxito, cediendo galante y gratuitamente el tantas veces mencionado Teatro.

Del resultado económico de la función de referencia, se dará detallada cuenta, una vez hechas la liquidación.

Palma 27 de Junio de 1928.—Ignacio Ferrerjans, Presidente.

Del Patronato de Previsión Social

Hemos recibido el siguiente oficio, que agradecemos, del citado Patronato.

EL PATRONATO DE PREVISIÓN SOCIAL DE CATALUÑA Y BALEARES, en sesión celebrada el día 5 del actual, enagradado de la cordial acogida dispensada por V. a la Comisión Delegada de este Patronato, en ocasión de la visita realizada a esa ciudad para el cumplimiento de los fines sociales que le estaban encomendados en relación con el Régimen de Retiro Obrero Obligatorio; acordó, por unanimidad, testimoniarle su sincero agradecimiento por las atenciones y facilidades dispensadas a los meritorios comisionados.

Lo que me honro en poner en conocimiento de V., en cumplimiento de lo acordado.

Dios guarde a V. muchos años. Barcelona, 18 de Junio de 1928.—El Presidente, Alberto Bastardas. Sr. Director de EL OBRERO BALEAR, Palma de Mallorca.

Igual oficio de agradecimiento ha recibido nuestro compañero Bisbal del citado Patronato, agradeciéndose lo mismo el uno que el otro.

Suscripción

pró - homenaje Luis Bello

Bastantes entidades de la Casa del Pueblo y un buen número de compañeros han donado cantidades para la suscripción abierta en homenaje a Luis Bello, de cuya recaudación, que continúa abierta, se ha encargado el compañero Jaime García.

De desear es que la Casa del Pueblo y la clase trabajadora en general hagan un buen papel en este asunto.

Que todos aporten su óbolo a este homenaje de justicia y gratitud que se hace al gran escritor y visitador de escuelas Luis Bello.

En el próximo número publicaremos la lista de los que han donado cantidades para este homenaje.

Comentarios de actualidad

El sufragio universal es un invento maravilloso de los hombres en el período histórico de la clase burguesa. No es que los hombres de esta época sean superiores a los de épocas históricas pasadas. Es que las necesidades de los tiempos del sistema político y económico que inauguró la burguesía han obligado a los hombres a agudizar el ingenio en experimentos repetidos para su mayor perfeccionamiento.

Por eso el espíritu del sufragio universal venía en el espíritu de la literatura y de la filosofía de los enciclopedistas franceses. Lo mismo que los ingenios se agudizaron para crear los nuevos medios de producción y de locomoción necesarios para el abasto de los mercados de países hasta entonces desconocidos, se esforzaron para adaptar el sistema político a las circunstancias, derrocando poderes seculares usurpadores de la soberanía del pueblo, el cual se dispuso a vindicaría poniéndole por base el «contrato social», o sea la Constitución y el sufragio universal.

El desenvolvimiento económico necesitaba romper las trabas y los obstáculos del Gobierno unipersonal rodeado de consejeros, y las rompió el pueblo tomando parte en sus destinos. Desde entonces los Gobiernos han tenido que contar con la voluntad del pueblo, consultándole por medio del sufragio universal. Y no existe otra manera mejor ni más honrada, aunque en casi todas partes está implantado con doble y mala intención para favorecer a los reaccionarios.

En aquellos países, muy contadísimos ya, quizás no pasen de dos, que se inventan sistemas para mediatizar el sufragio universal, no persiguen más fin que el de restringir el desenvolvimiento público, ahogando voluntades, iniciativas e ideas, que equivalé a mediatizar la democracia y a anular la soberanía del pueblo. La verdad política, o sean las normas de gobernar, deben nacer de la expresión libre de los pueblos, eligiendo y repudiando a sus más altos y bajos representantes.

Claro está que en una sociedad dividida en clases, como cada una de ellas tiene intereses distintos, piensan de distinta manera, y por lo general otorgan su voluntad y su confianza a los que representan mejor sus intereses. De ahí que aún no haya existido un Gobierno elegido por todo el país ni cuente con la confianza de todos los ciudadanos, sino que siempre tienen una parte enfrente. Cuando más cuenta con la mayoría a costa de ciertos manejos. Pero es de suponer que en lo por venir, no muy lejano, llegue un Gobierno a serlo por la voluntad sana y limpia de la gran mayoría del país, a medida que los avances del progreso

LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

GRANDES ALMACENES DE TEJIDOS EN LANAS, SEDAS, ALGODONES
Y TODA CLASE DE ARTICULOS DE VESTIR Y VIAJAR

Recibidas las novedades para las estaciones de

PRIMAVERA Y VERANO

Laneria, Sedería, Pañería, Géneros de punto, Lencería, Driles
y Listas del País, Artículos para viaje

Especialidad en artículos negros para lutos
Sastrería y Camisería a Medida

Gran surtido en pañuelos de 7/4 y 9/4 para payesas

Precio Fijo :-: Ventas al Contado

65 San Miguel 67 = Bajos Casa Alzamora = Palma de Mallorca

vayan arrojando a mayor número de ciudadanos a las filas de los Partidos Socialistas por interés e ideología, a virtud de la modificación de los intereses, que son los que hacen cambiar a los hombres de pensamiento e ideas, como todo cambia en este mundo a impulsos de la ley natural de la evolución.

Juan Belló

Acción Social Marítima

Respondiendo a los acuerdos de la Asamblea de Vigo, de Agosto de 1926, acaba de firmarse un convenio entre la Caja Central de Crédito Marítimo, organismo de carácter económico-social del Ministerio de Marina y la CAJA DE PENSIONES PARA LA VEJEZ Y DE AHORROS, con la aprobación del Instituto Nacional de Previsión.

En virtud del mismo la CAJA DE PENSIONES constituirá un Consejo Especial de Crédito Marítimo, y tendrá la consideración de delegada en Cataluña y Baleares de la referida Caja Central de Crédito Marítimo, ejerciendo por medio de sus Oficina Central y sus Sucursales del litoral de ambas regiones diversas funciones en relación con los Pósitos de Pescadores y Marítimos; propulsando la celebración de los Homajes a la Vejez del Marino; efectuando, en colaboración con la Caja Central y directamente, inversiones en favor de las obras sociales marítimas; procurando la intensificación entre los obreros del mar del régimen de retiros obreros y de su complementario de mejoras, y cooperando finalmente a todas aquellas obras y actuaciones sociales que en favor de los marinos y pescadores realice la benemérita Caja Central de Crédito Marítimo.

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

CURTIDOS

J. FULLANA

Plaza Mercadal, 9

Precios económicos

A V I S O

Este periódico se halla en venta en los Kioscos de las Plazas del Olivar, de San Antonio y del Rastrillo y Liroa (Borne).

Obrero! Si no lees diariamente
EL SOCIALISTA
no tienes conciencia de tu misión.

"Manual del Obrero Asociado"

Los compañeros o colectividades que deseen adquirir este libro tan útil y necesario a las prácticas sindicales, pueden dirigirse al compañero Juan Colom en la Casa del Pueblo, de 7 a 9 de la noche.

Imp. Roca, Ferrer y C.^a—Socorro, 92

Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado
y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

Obsequio de libros

Más baratos de su precio desde cinco ejemplares

	PESETAS
Del tiempo viejo, por M. Gómez Latorre (vale 3 pesetas).	1,00
Propaganda socialista, por Pablo Iglesias (vale 2 pesetas).	1,00
Das revoluciones: la francesa y la rusa, por M. A. Landau (vale 2 pesetas).	0,75
Los bolcheviques juzgados por ellos mismos, por Sokoloff (vale 2 pesetas).	0,75
El régimen soviético, por Vichnia (vale 2 pesetas).	0,75
En el reino de los rojos, por Volski (vale 2,50 pesetas).	0,75
En plena dictadura bolchevista, por Lokerman (vale 2,50 pesetas).	0,75
Exhortaciones, por Pablo Iglesias, (vale 0,50 pesetas).	0,25
La obra de Pablo Iglesias. Discurso de Besteiro en Oviedo (vale 0,40 pesetas).	0,25

Precios sin descuento

Los pedidos de diez ejemplares en adelante, aunque sean surtidos, los servimos sin cargar el franqueo del paquete.

Para pedidos de menos de diez ejemplares cargamos 50 céntimos para gastos de franqueo y móvil.

Dirigirse, como siempre, al administrador de *El Socialista*, Carranza, 20, apartado 10.036 (X), Madrid.